

No. 248

教育ルネサンス

学校防災を見直す

学
ぶ
育
む

三

月田鶴雲集

A black and white portrait of Katsuhiro Matsuno, a man with dark hair and a mustache, wearing a suit and tie.

日本大震災から9年を迎
今、学校防災はどうある
か。防災教育に詳しい片
孝・東京大特任教授と、
県東松島市立中教諭とし
災を経験した制野俊弘・
大准教授に聞いた。

震災9周年

教員の忙しさ解消を

東日本大震災の津波で多くの児童が犠牲になった宮城県石巻市立大川小の訴訟で、学校側の防災体制の不備を認め、「子どもの命を守る」ことを強く求めた判断が確定したのは妥当だと思った。ただ、研修などを重ねて教員に防災知識と経験をしつかり植付させるには、まず学校現場の忙しさを解消しなければならない。私は2011年当時、東松島市立中の教員だったが、震災発生時は校外出でいた生徒や

おまえが、まあ何でか無事に避難できたんだ。
あの時は校長が不在だったんだ。
もしも教頭もいなかつたら、学校として適切な判断を下せなかつたかもしれない。
仕事の持ち帰りや出勤が常態化している教員が、防災マニュアルを読み込み、全てを把握するのは難しいからだ。

事など横断的に学ぶ力や
キ ャ ラ ン が必要だ。防災に
限らず、基礎的な教養として
て、自分と他人の命を守る
意識を身につけさせること
も大切だらう。

余裕がない学校では子ども
の命を守れない。教員の
仕事を精選するにあたり、
文部科学省には意識改革の
先頭に立つてもらいたい。

行動に移し、自分の命を守り生き抜くことができる。いふことを子どもたちに教えるのは難しく、地域が災害に向き合へる姿勢が子どもたちを育む。その意味で地域防災と防災教育は不可分だ。防災教育は地域の人たちがそれとは異なる行動をとつて、形成するプロセスとして捉えねば、教育効果は期待できない。
子供たちは周りの大人たちの背中を見て育つ。たとえ学校でどれほど座学的な防災教育を行つたとしても、地域の人たちがそれとは異なる行動をとつて、形成するプロセスとして捉えねば、教育効果は期待できない。

*この連載は岡本裕輔、江原桂都、中谷和義が担当しました。

